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期货二部：恰同学少年 
——记中国证监会期货二部党支部“每周一课”学习活动 

 
每到周一，北京金融街富凯大厦 A座 518会议室中，就会聚起 30

余人，多数面孔都那么年轻。 
新的一课要开始了。 
当日头刚刚向西移动的时候，投影仪放出第一张 PPT，他们打开

手中的本子，开始静静地记录。 
热闹的一刻大约在一个半小时之后到来，当最后一张 PPT显示完

毕，他们开始举手提问。之后，送走老师，大家再就课程的主题展开

讨论。这里没有位阶的差别，只有头脑的互动，经常有意见让人感到

惊艳，每个人都曾在这输出观点，或者被别人赞同，或者被别人纠正。 
离开这房间时，太阳已经偏西，虽快到下班时间，但还要完成当

天的工作，很可能需要加班，但没问题，他们已经习惯或者愿意，这

样度过周一的下午。 
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金融街上的书桌 
 
北京金融街，超过全国一半体量的金融资产在这里汇聚，资本、

权益、预期、信息每天往来穿梭。这里实在很忙很挤，但还足够摆下

一张书桌。 
年轻的中国证监会期货监管二部成立至今不到 3 年，在过去的两

年半时间中，期货二部党支部开展的“每周一课”集体学习活动，已

经走过 87期的历程。 
“3年前我 44岁，那时我的年龄在部里第二大。很多同志都是 70

年代后期生人，或者是‘80后’，而且在期货部门工作的时间也很短
暂。”期货监管二部党支部书记、主任季向宇说，正是这样一个年轻

的部门和一批年轻的同志，担负着全国 160多家期货公司及其 1100多
家营业部的监管任务。怎样保证这支年轻队伍的战斗力和凝聚力，让

队伍在期货监管这样一项专业性强、市场风险度高、监管责任重大的

工作中，始终保持政治素质和专业素质的先进性，是摆在期货监管二

部党支部面前的一道课题。 
“我们想，能不能通过组织定期的学习活动，把建设学习型党支

部与抓好期货监管、提升行业服务能力相结合，围绕期货监管工作重

点，组织全体党员干部坚持不懈地开展学习，通过系统的政治理论、

形势研判、金融知识和监管业务学习，及时掌握了解国内外经济金融

形势，把建设学习型党支部的过程变成深入做好期货监管工作的过

程？”季向宇和他的同事有这一问。 
对这一问的回答，就成了“每周一课”的缘起。两年多过去了，

对每一位“同学”而言，“每周一课”从创建之初的“任务”，逐渐

变成“坚持”，直到今天，则变成了一种“习惯”和“需要”。 
 

学近乎智  紧密联系监管工作 
 
“好学近乎智”，学习的本源目的，就是为了获取知识和技能。 
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自 2008年国际金融危机发生之后，期货和衍生品市场发生巨大变
化。市场风险大，监管压力大。 
“期货市场是一个很复杂的体系，风险很大，监管难度也很大，

在这种情况下做好监管工作的前提，就是我们干部的业务素质一定要

高。通过怎样的形式才能提高干部的综合能力，适应市场发展，做好

监管工作呢？我们就想到，请一些经验丰富的人来谈谈想法，谈谈感

受。于是从 9月 18号那天，我们就搞了第一次‘每周一课’。”季向
宇说。 
有 10 年期货监管工作经历的吴运浩处长是期货二部党支部的组

织委员兼纪检委员，他告诉记者，证监会一向有重视学习的传统，中

央提出建立学习型组织的倡议后，按照会党委部署，期货二部一直在

探索将党建工作和业务学习有机结合起来的方法，“当前国内外经济

形势变化很快，如果不注意观察和学习，很快就会落后，‘每周一课’
制度就是一个很好的抓手和切入点，既凝聚部门的力量，又丰富了干

部的视野。更为重要的是，这样一来，党务工作和业务工作就有机结

合起来了，从而避免了党建与业务两张皮、党务工作流于形式的问题。”

吴运浩说。 
翻开厚厚的“每周一课”学习简报，第一课的内容就是“如何开

展期货公司现场检查”。为什么要选择这个题目开课呢？二部审核处

长刘庆斌的一段话透出了个中原委。 
“期货二部的工作方法之一就是要求会机关监管干部要和一线监

管干部一道，参与对期货公司的现场检查。会机关干部参与证监局的

现场检查，目的就是在检查中了解期货公司和派出机构的情况，让会

机关的监管干部和期货公司、派出机构一线的监管干部保持频繁交流

沟通。”曾在地方证监局工作的刘庆斌说，“这样做的目的可谓用心

良苦，一个天天坐在办公室里的监管干部，肯定会受到方方面面的局

限，通过这样的安排，可以说解决了很多问题。” 
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可是，对于部内很多刚刚走出校门的年轻同志，要开展实务性非

常强的现场检查工作，可谓难度不小。于是，曾在北京证监局工作过

的检查一处副处长段晋霞在现场检查之前，就当了一回“老师”。 
作为“每周一课”第一讲的主讲人之一，段晋霞对当时的情景印

象颇深。“由于我在派出机构工作过，也做过现场检查，于是就按照

领导要求，向大家介绍了一些一线监管各个业务的具体环节和操作方

式，我们还请了当时北京证监局的一位处长，对期货公司组织架构、

公司的主要风险点等做了讲解。” 
就是这样一次紧贴实际工作需求的交流会，让大家对这种形式新

颖、内容丰富、业务针对性强的培训方式产生了兴趣。“授课结束之

后，大家的反应都很好，于是现场开会讨论并当场决定，这种培训要

接着做下去，一周一次，于是‘每周一课’就从这里开始了。”季向

宇说。 
在这两年多的历程中，期货业务内容一直是“每周一课”的重要

内容，在 87期课程中占 29期，年轻人在这里迅速掌握了业务技能，
收获了经验，为他们走出机关，到市场监管一线“中流击水”提供了

重要保障。 
 

学以致道  抓好党建促监管 
 
“君子学以致其道”。学习不仅是技能的培养和完善，更是倾向

和潜能持久变化的过程。 
翻阅“每周一课”到目前为止 87期的学习简报目录，可以发现课

程内容涉猎范围非常广泛，从“期货公司结算与风险控制”这样贴近

期货监管工作的实务课程，到“国际金融危机与中国经济转型”这样

的宏观课题，再到“党风廉政建设学习交流会”这样的政治理论学习，

“每周一课”的课程安排可谓包罗万象。季向宇介绍说，这样安排的

目的，是为了培养知识领域的通才，更是为了将党建工作和业务学习 
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深入地结合起来。 
“证监会是业务型的监管机构，实际上是比较‘专’的，不‘专’

就完成不了监管任务，但一个人如果没有高度，对宏观情况不了解，

他的思路就容易偏，容易受到束缚。”季向宇说，除了业务通与专的

关系外，作为党支部建设工作，还必须将党建工作与业务学习有机的

结合起来。“通过每周的学习讨论，整个的部门的凝聚力增强了，团

队形成了一种非常上进的精神面貌。我们抓党建的同时抓业务、抓队

伍建设、抓人才培养，以学习促党建，抓好党建促监管。这样，支部

的工作就和党中央、会党委提倡的精神结合起来，形成了一以贯之的

脉络。” 
季向宇认为，开展“每周一课”的最大收获是培养了年轻干部们

的理想和信念。“通过开阔大家的视野，让同志们感到自己拥有广阔

的发展前途，通过学习，让同志们感到自己能力得到增强，综合素质

得到提高，感到自己的工作很有价值，自身有很好的发展愿景，工作

和生活中不良思想对队伍的侵蚀，自然就被淡化了。通过这样一种途

径，增强他们对未来的信心，包括对自身的信心，对部门的信心，对

整个行业的信心，进而增强全体人员对理想信念的信心，这也是反腐

倡廉一种很有效的办法。” 
经过统计，87期“每周一课”学习中，包括 4次政治理论学习、 

12 次宏观经济形势分析研讨、17 次国内外经济热点问题学习、29 次
期货专业知识学习、9 次资本市场制度建设学习、12 次期货监管前瞻
性工作研讨、2次部委相关政策培训、2次金融法规制度培训，讲课人
员安排上，涵盖了来自监管机构及相关部委、高校、研究所、境内外

金融机构等各方面的专家学者。 
同时，“每周一课”选题内容还体现了实务性与前瞻性的有机结

合上。刘庆斌指着密密麻麻的学习简报目录说：“你看，我们在这个

学习中，既要解决在学习工作当中比较紧迫、比较现实的问题，同时
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又安排了一些前瞻性的课题。既有现场检查实务，又有期货公司发展

战略的研究。” 
负责期货公司创新业务的境外处处长吴运浩，对发达资本市场前

瞻性问题十分关注，他说：“境外业务的前瞻性很强，邀请一些一线

国际业务的市场专家讲课，效果是很好的，因为他们对市场一线的情

况最为熟悉。和这些专家面对面的交流，减少了信息偏差，从他们口

中掌握的情况，既快又准。” 
此外，“每周一课”在开展的形式上也比较灵活，支部青年委员

万继峰对丰富的活动形式感触颇深，“有时是专家讲，大家在下面提

问；还有时是以务虚会的形式开展头脑风暴式的大讨论，领导提前两

天把题目发下来，大家就这个题目展开讨论，每个人都要把自己的所

思所想在会上和大家进行交流，这种思想的碰撞，给我们带来的收获

也是很大的。”万继峰说。 
在学习中，期货二部党支部积极创新形式，探索灵活多样的学习

方法、丰富多样的学习载体，使学习活动更具有吸引力和感染力，注

重激发学习兴趣和学习动力，把枯燥的学习变成快乐学习，把单一的

学习变成互动学习。这种环环紧扣、不断深入的学习实践进程，促使

二部同志密切跟踪市场创新，及时调整完善监管思路，为了解和适应

市场发展需求打下了坚实的基础。 
 

学以致用  注重人才培养 
 
在内容广泛、形式多样的“每周一课”中，期货二部党支部书记

季向宇印象最深的一课，恰恰是一次“大讨论”。 
“去年年底的时候，郭树清主席履新不久，就提出了‘三个如何’

的问题，谈资本市场如何促进国民经济科学发展，如何服务中小企业、

‘三农’和创新创业，如何在监管中体现和维护最广大人民根本利益。
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我们应当怎样把它运用到期货市场监管当中去，运用到促进市场发展

当中去？就这个问题，大家开展了一次‘三个如何’大讨论。这次讨

论体现出了我们期货二部干部的综合素质和‘每周一课’进展到 82期
时的所有成果。听了大家的讨论以后，我感到十分振奋，我们很多年

轻干部都谈的非常好，非常的好。”在谈到印象最深刻的一课时，季

书记不由得十分激动，说起年轻干部们在讨论中体现出的进步，他连

连说了几次“非常好”，“我们从两点搞到了六点，四个小时啊！大

家热情很高，都进行了充分的准备，把目前期货市场的发展创新和做

好监管工作的总体思路全部归纳出来了，归纳出的东西实际上就是对

‘三个如何’的理解，我觉得理解的非常深刻。” 
年轻干部们的表现之所以能够让季书记感到振奋和欣慰，与“每

周一课”长期以来坚持联系实际，围绕大局的宗旨息息相关。 
为了达到学以致用，提高业务水平的目的，支部要求部门的每位

同志不仅要学，而且要讲，不仅要讲，而且能做。 
在 2010年初股指期货推出时，期货二部负责开展全国证券公司中

间介绍业务培训工作，这项工作规模大、时间紧、任务重。部门全体

同志在完成日常监管任务的同时，还要走出去为中介机构培训讲课。

对两年前这次“走出去”的经历，性格内向的年轻干部杨晓东印象再

深刻不过了。 
从彝族大山里走出来的年轻干部杨晓东从小性格内向，忽然听说

要给别人做讲座，一度非常紧张。“领导了解情况之后，要求每个人

先在部门内试讲，锻炼好了，出去才能更好地发挥。在试讲的过程中，

领导和同事既为我纠正了不少问题，又给了我很多的鼓励，增强了我

的信心。”半个月之后，杨晓东就去成都讲了他真正的“第一课”，

在讲课之前，还收到领导为他加油鼓劲的短信，“短信的内容我记得

非常清楚，就四个字，‘晓东加油！’”。 
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在开展培训工作半年的时间里，期货二部全体同志在全国 22个城

市，累计参与培训 59场，授课 118学时，培训 11826人次。参加过“每

周一课”对现场检查的学习后，大多数同志分赴全国 10多个辖区，对

20余家期货公司进行了现场检查，还开展了信息技术整改检查等工作。 

两年半的时间里，在“每周一课”的学习中，期货二部着眼于推

进期货监管重点工作，着眼于推动行业科学发展，围绕部内党员干部

的思想实际抓学习、促学习，把学习成效转化为推进期货监管和期货

行业改革发展的科学思路，转化为紧密切合市场发展实际的政策措施，

转化为促进期货行业合规稳健创新发展的实际能力。 

经过 87期的学习，期货二部将“每周一课”的学习简报装订成书，

作为内部学习资料使用。在这本书的序言中，记者看到这样一句话，

恰能反映出二部党支部对待学习的态度： 

“学习，是一种精神追求，是一种道德风尚，是奋力前行的动力

之源，学习之途无止境，学习，从这里开始。” 

（《上海证券报》记者  孙霖  周翀） 

 

 

 

 

分发：中央创先争优活动领导小组办公室，中央组织部组织二局。 

中央国家机关各部门创先争优活动领导小组。 

中央国家机关各部门机关党委。 

工委副书记、委员。 

工委机关各部门、各直属事业单位。 
 
人民网“走进基层党支部”活动专栏：http://cxzy.people.com.cn/gb/1955642/241189/index.html 
紫光阁网“走进基层党支部”活动专栏：http://www.zgg.org.cn/pub/zgg/zhtbd/syzht/zjjcdzb/ 
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